
国家林业局官方网站：福建归真
堂药业是为少数几家能提供金胆级
熊胆粉的厂家。据统计，供消费者
直接使用的中药熊胆粉市场销售规
模在每年 7600 公斤左右。2009 年，
按照熊胆粉系列产品市场终端售价
计算，福建归真堂药业熊胆粉的市
场份额为 24.5%，排在首位。

熊胆粉品质参考天然熊胆的品
质等级标准，沿用金胆、铁胆和菜花
胆来评定，金胆一般呈金黄色，铁胆
呈黑色，菜花胆呈黄绿色。天然熊
胆与金胆的牛磺熊去氧胆酸含量基
本一致。

张小海（亚洲动物基金对外事务
部总监）：官方 2006 年公布的养熊场
的数据是68家，这些养熊场总共有多
少，并不为人所知，没有公开的资
料。从2006年到今天，这个产业熊的
数量是在增加的，我们认为应该超过
1万头。

讲到利润问题，我们了解的养熊
场，一般普通的养熊场每公斤的胆汁
市上的批发价是4000元左右，我们了
解到的最新消息，归真堂的熊胆粉大
约150块钱一克。但我不知道他们的
成本是多少。它是一个非常神秘的
产业，它没有公开的数据。

熊胆制品
需求多大
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熊胆川贝口服液、熊胆胶囊、熊胆粉、金熊胆酒、熊胆醇、熊胆眼膏、熊胆金眼
水、熊胆养眼露、龙金通淋胶囊、熊胆三七酒、熊胆枸杞酒和金熊胆饮料等。熊胆制品

五问活熊取胆
昨日，归真堂首次对外大规模开放养熊

场，近百名媒体记者现场参观。同时，各路人
士也在网络上进行围观，欲一辨真相，记者多
方搜集采访整理出五大问题，以呈现活熊取
胆的风口浪尖。
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方舟子（科普作家）：上世纪70年
代国际医学界做了一系列临床试验，发
现口服熊等动物的胆汁提取物——熊
去氧胆酸对某些类型的胆结石有一定
效果，溶解率约30%-60%。但熊去氧胆
酸较贵，而且须终身口服，一旦停服就
会复发，并不是理想疗法。早在 1954
年化学家就已能用胆酸合成熊去氧胆
酸，屠宰场废弃的猪胆、牛胆、羊胆都能
用来做原料。国际上用的熊去氧胆酸
药物多是合成的。只在中国、韩国和越

南建了很多熊场，养了上万头黑熊进行
“活熊取胆”，一部分用于做“明目清肝”
中药，一部分用于提取熊去氧胆酸。前
者没科学依据，后者可用合成的熊去氧
胆酸代替，所以这是不必要的残忍。

高益民（首都医科大学中医药学
院教授）：不存在缺了熊胆就不能治疗
的疾病，天然熊胆并不是必须使用的
药材，临床研究已经证实。熊胆可以
用于一些急性病，比如急性结膜炎，也

可以用于慢性病，比如高血压。但不
能说天然熊胆名贵稀缺，就说非有才
行，这俩不是一个概念。人工麝香都
能取代天然麝香，为什么熊胆不可以
呢？熊胆的单位药制剂就只有熊胆
粉和熊胆胶囊，其他药都是熊胆作为
处方里的配方。通过临床试验，人工
熊胆都可以取代天然熊胆。

仁寿中医（南京中医药大学教授）：
熊胆汁苦寒，具清热解毒、平肝明目、杀

虫止血作用，可用于黄疸、痢疾、惊厥、
目赤、痔疮等疾病。现代药理证实有镇
静、解毒、利胆保肝等作用。从其功效
和主治来看，熊胆汁很普通，所治疾病
也很常见，完全可以用其他药物替代。

张楠aix：人工熊胆研究时间已长
达 30年之久，为何一直没批下来？研
究表明人工熊胆的药用价值不低于活
熊胆，不能因人类的健康就去迫害动
物，生命都是平等的！

熊胆是否能被替代1
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陈九霖（中国航油前总裁）：在归
真堂开放日座谈会上，有人说资源保
护的目的是利用；有的问及提取胆汁
的经济价值；有的关注怎样做到无痛
取胆；有的讨论危机公关的必要性；有
的关心归真堂能否上市以及投资人的
利益。所有这些都是本末倒置，都没
有归真，都不堂堂正正。最最重要的
是，熊是生命，侮辱生命必遭天谴！

Mr槐（易车网副总经理槐洋）：真
是个畸形的产业，开放为了什么？为
了证明熊做活体取胆很舒服？不痛
苦？熊胆的疗效查一查就知道不是
一个必需品，充其量有点医用保健的
疗效而已，请人类特别是中国人自省
一下吧，有一天如果能证明吃活人能
长寿，是不是我们也养一些人来吃
呢？收手吧，别造孽了。

melpomene芷：不管取胆时熊痛
不痛，但可以肯定的是没有任何一只
熊是愿意被日夜取胆汁的。人类比
熊和其他动物高出来的智商应该用
于研制更多有效的野生动植物材料
替代品，发展更先进的技术，而不是
去研究取熊胆时如何做到无痛。

活熊取胆
是否痛苦

莫妮卡（动物保护基金兽医）：无
论是合法的或不合法的胆汁引流方
式，我们在临床上看到的一些病变中，
其实没任何差别。所有取胆熊，无论
是哪一种取胆方式，在我们临床比例
上来看，非常高比例是死于肝癌的。
所以我们会回答一些核心问题，无管
引流是人道的吗？身为一个兽医，我
的答案是不！这是一个非常不人道的
方式！从一个兽医的角度来看，没一
个方式可以人道地去取熊胆。我们一
再强调，食用这些熊胆制品，会对人类
的健康造成危害的。

猪瑶瑶猪（杂志编辑）：活熊取胆
对于熊是一辈子的折磨，是虐待。国
外的动物保护其实分很多种法律，小
动物保护法是保护伴侣动物不被虐待
屠杀；还有动物福利法，目的就是保证
肉食养殖动物在被宰杀过程中，不受到
虐待不经历痛苦的过程。

东方兔（中国中医药报记者）：目前
成熟的黑熊养殖产业医学造瘘，能让黑
熊自由活动，正常繁殖，健康生活。从
科学监测结论和时间来看，种群管理到
位、营养合理，取胆熊各项生理指标和
非取胆熊基本一致，这表明引流胆汁并
未对黑熊健康状况产生多大影响。

陈远望（基金研究员）：人的病需
要管，不能证明该支持熊胆经营产业
链。资本市场唯利是图，也会为道德
风险作出定价。

古文智（广东电台股市台节目主
持人）：已是夕阳行业却还想着不断扩
大规模的归真堂，无疑是犯众憎。根
据 IPO的规定，发行人如果严重损害
投资者合法权益和社会公共利益的其
他情形，发行人将不能上市。上海凯
宝，这家同样以提取熊胆为入药主要
成分的公司已经成功上市，出于道德
和食品安全隐忧，请发审委三思啦。

岩言say：归真堂如上市成功，不
仅关系到四百头熊，而是对整个活熊取
胆产业的鼓舞，到时巨大的利润效益又
会带来不少人对野生动物大开杀戒。

拨了盖：如果归真堂上市了，可
以改变熊的饲养环境，提高熊的人道
待遇，这比那些直接戳熊取胆的小作
坊要强多了吧？上市之后，归真堂资
金充足，就可以收购那些取熊胆的小
作坊，可以提高整个行业的科技水平
和熊的待遇，上市可接受大家监督。
难道你们要一个不上市不受监督的
归真堂？

上市产生
影响如何

取胆活熊
是否健康
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